



Estudios Demográficos y Urbanos
ISSN: 0186-7210
ceddurev@colmex.mx
El Colegio de México, A.C.
México

Camarena Córdova, Rosa María
Repensando a la familia: algunas aportaciones de la perspectiva de género (parte a)
Estudios Demográficos y Urbanos, núm. 53, mayo-agosto, 2003, pp. 255-297
El Colegio de México, A.C.
Distrito Federal, México

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=31205303>

- ▶ Cómo citar el artículo
- ▶ Número completo
- ▶ Más información del artículo
- ▶ Página de la revista en redalyc.org

Repensando a la familia: algunas perspectivas de género

Rosa María Camarena Córdova

cotidiana de los hogares y las actividades de producción de tal interés contribuyeron a los cuestionamientos feministas sobre la social y subordinación de las mujeres en el espacio doméstico que realizan, así como al crecimiento poblacional y la estrategia fundamental en la que se apoyó para el control de la fecundidad.

En este trabajo me he propuesto analizar las implicaciones más importantes que tienen las estrategias y la perspectiva de género

REPENSANDO A LA FAM

de las familias; asimismo me llevó parte de la abundante bibliografía enfatizando la relativa a los países de América Latina y en particular a México. Los temas abordados tienen que ver con la división sexual del trabajo, la discusión sobre lo público y lo privado, el conflicto en las familias, así como con respecto a la familia y las relaciones de las mujeres.

Pero antes de ello, con todo se cuenta de un proceso tan complejo como es la formación de los estudios sobre las mujeres, en el cual se asumió características y rí-

En el clima de los intentos desarrolladas y de las presiones populacional que prevalecía de los setenta (Balán, 1984) creciente por parte de las agrícolas, quienes no sólo lucharon con mayores carencias socioeconómicas, agente clave para el logro de la identificación estuvo, por un lado, en el potencial humano que las mujeres podían brindar a los gativos que éste les había ofrecido.

REPENSANDO A LA FAM

pendencia y subordinación familiar (Blumberg, 1976); se les sobreexige que antes compartían con los hombres tareas de las unidades productivas para el mercado que atribuía en buena medida a la responsabilidad de las mujeres. Los autores de los planes de desarrollo económico y social de las mujeres no consideraron la especificidad de las tareas que ellas realizan y, sobre todo, de acuerdo con Acosta y Bose (1990), el desarrollo fue un factor toral

en conjunto con las oportunidades que ofrecerán la situación de la mujer en el mercado y sólo en la óptica de este desarrollo se podrán evaluar las oportunidades del mercado, la situación de la mujer y la implicación femenina en el mercado.

Así por ejemplo, Blumberg (1975) sostiene que la situación laboral de las mujeres está condicionada por la situación en que la actividad económica que realizan desempeñan en la estructura de trabajo masculina en cada país. Una vez que las mujeres entonces comienzan a realizar actividades económicas de la misma forma que los hombres,

REPENSANDO A LA FAMILIA

trabajo doméstico y su productividad. 1975; Coulson, Magas y Wainwright,

El problema de la subordinación y la división sexual del trabajo que, basada en las diferencias biológicas entre el hombre y la mujer, legitima la realización de las actividades reproductivas en el mundo privado del hogar y la familia. Hartmann, 1975; Rubin, 1986. La esfera privada se constituye en uno de los pilares fundamentales del patriarcado. Como observa De Barberi (1986), el espacio público es el lugar del trabajo que genera ingresos y el espacio privado, mientras que la esfera de lo privado es el espacio de la reproducción.

La atención se dirigió del trabajo femenino y a domicilio y el extradoméstico; observar a las mujeres en lo general, el del hogar; se constituyó en un espacio de observación y análisis que permitió analizaron las cargas de trabajo, la estructura del hogar y la clasificación del tiempo para hacer comparaciones entre el trabajo remunerado, la pequeña empresa que se les hace, las estrategias para la participación de los integrantes de la familia en el trabajo.

REPENSANDO A LA FAMILIA

En un segundo momento de análisis se considera la perspectiva de las estrategias familiares. La estrategia familiar es el concepto a las estrategias familiares que se refiere a las acciones que despliegan los actores sociales para su reproducción. Se entiende que las estrategias no se restringirán exclusivamente a los actores familiares. La estrategia familiar es una segunda corriente (véase por ejemplo, Oliveira, Lehalleur y Salles, 1986; Oliveira, 1990; González de la Rocha, 1986; González de la Rocha, Escobar y Martínez., 1990). De acuerdo con esta perspectiva las estrategias se entienden como acciones que se realizan en el espacio social, tanto consciente o inconsciente, voluntaria o involuntaria.

miembros y con las vías de res-
miento de todo ello la adop-
do desempeñando un papel

Del individuo a las relaciones

Los análisis sobre las mujeres
americana hasta los primeros
buyeron, entre otras muchas
versos aspectos relativos a la
trabajo y de la participació-

REPENSANDO A LA FAMILIA

el carácter totalmente social de las diferencias entre mujeres y hombres (Scott, 1999). La diferencia entre los géneros no es una característica propia de las mujeres que las sociedades realizan de acuerdo con las normas culturales de uno y otro sexo.

Con el concepto de género, que se popularizó en los países desarrollados en los años setenta, se ha utilizado en los países latinoamericanos para analizar las relaciones entre los géneros. El objeto de estudio se trasladó de las diferencias entre los géneros a los roles, representaciones, normas y prácticas que se construyen y se reafirman a partir de las diferencias entre los géneros que se reproducen en todos los ámbitos de la vida cotidiana.

milia formada por un agregado de personas que se convierten en el espacio relacional entre las que se establecen las dinámicas internas hay que penetrar en la familia para comprender y explicar las complejas relaciones que se dan (García, 1984; Glenn, 1987; Salles y Tello, 1990). La familia es un sistema que se observa y se entiende en su totalidad, de ahí que se requiere una perspectiva holística para analizar las experiencias vividas, como en las relaciones de género que se establecen de forma cotidiana en el interior de la familia.

Si bien es posible que el enfoque de la perspectiva de género no sea original de la perspectiva holística, es importante

REPENSANDO A LA FAMILIA

En lo que resta del documental, la concepción tradicional de familia sigue siendo la que más estudios sobre las mujeres y de géne-

De la familia nuclear conyugal a

A grandes rasgos puede decirse que la concepción tradicional de familia nuclear conyugal que los estudios de género ha venido a desafiar y cuestionar, y los supuestos que subyacen tras la misma. La idea de la familia y, de manera más específica, de la familia nuclear conyugal, que durante varias décadas ha dominado tanto el discurso social como el

Algunos autores (Glen) modelan el modelo de familia nuclear en la que los padres separados, de acuerdo con el principio de la privacidad o íntimo en el que privan a sus hijos de la experiencia de un mundo público, impersonal y despersonalizado. La imagen de la familia como una unidad autosuficiente, autónoma, independiente de las fronteras claramente demarcadas entre el mundo privado y el público lleva a una visión romántica de la familia como una institución idealizada y fuente de intensas emociones. La visión romántica contribuido a formar otros tipos de relaciones de parentesco que no se basan en la experiencia familiar indiferenciada.

REPENSANDO A LA FAMILIA

más simple) por las cuales se sustituye la familia nuclear (Glick, 1947, 1977; Hill, 1964), o las formas alternativas de vivir en la familia, como aquellas en las que la pareja se separa o divorcia, o las que no tienen hijos ni ven a tener algún hijo, por menor que sea. Mientras la nuclearidad de familia quede establecida, se incrementa la multiplicidad de formas de vivir a lo largo de su vida, que en su mayor parte adoptar en otros formas de vivir con otras personas (Hareven, 1974; Ojeda, 1987). La no estrictamente morfológica y cambiante característica de las familias modernas es la diversidad de sus formas.

Lo público y lo privado

El debate en torno a concepciones de las sociedades, de dos esferas, la privada, ha estado presente en los estudios sobre las mujeres, y se ha centrado en el espacio doméstico y, con ello, el campo de trabajo adoptada como forma de relación entre las disciplinas a partir de la introducción de las mujeres en los estudios, y la salida de las actividades domésticas fueron tomadas como punto de partida por las teóricas feministas (véase Rosaldo, 1974).

REPENSANDO A LA FAMILIA

mación, y permitió profundizar en un tema que poco había preocupado, que poco había preocupado, que poco había preocupado (1991). En su momento hizo posible el análisis de la situación de los hogares, los papeles de los miembros (en función de las edades, de la generación, de la función parentesco), el carácter de las relaciones entre las mujeres, las amas de casa-esposas-madres, y las madres solteras. De acuerdo con este autor, el resultado esencial fue el siguiente: el hogar como lugar de socialización y de reproducción se transformó en el espacio de la familia contemporánea (Wainerman, Jelin y Feijoó, 1988).

La naturaleza de las actividades domésticas y las relaciones entre las mujeres en el hogar se transformaron. La transformación de la naturaleza de las actividades domésticas y las relaciones entre las mujeres en el hogar se transformó. La transformación de la naturaleza de las actividades domésticas y las relaciones entre las mujeres en el hogar se transformó.

El cuestionamiento de la definición clásica de la familia y el quiebre en las formas de ver la familia contemporánea se produjeron en el marco de la transformación social y cultural que se produjo en el siglo XX. La transformación social y cultural que se produjo en el siglo XX. La transformación social y cultural que se produjo en el siglo XX.

ñón, 1997); cabe destacar si que la participación social no únicamente está orientada que rebasan la búsqueda de

La otra cara de la moneda es un nicho que permanece a las leyes que en mayor o menor medida regulan el sistema familiar (Harris, 1986); la política social y los servicios sociales externos, lo mismo que los beneficios ofrecidos por el Estado; y los requisitos que inciden en la vida de las personas, tanto si se trata de la economía como de las políticas de desarrollo social.

REPENSANDO A LA FAMILIA

ción cotidiana y generacional de liar es un ámbito extremadamente que es normalidad” (Romeu, 199

No hay que olvidar, por último, un espacio privilegiado de cias ante los embates del Estado, lores surgidos desde las distintas (1991) y desde donde puede generarse a nivel de lo social.

En suma, el debate en torno a las visiones y reelaboraciones concepcionales. Se reconoció a la mujer como sujeto de la historia, de la cultura y de la política.

minio masculino, la perspectiva de las concepciones, a mostrar la complejidad de las relaciones establecen entre hombres y mujeres, pero muy especialmente en el espacio público, donde dichas relaciones están en constante tensión y conflicto.

La reflexión acerca del poder y las formas de ejercicio del mismo han puesto de relieve la importancia para la conceptualización de la violencia. De igual modo, cabe señalar el reconocimiento de que el espacio público es un ámbito de poder dominado por la jerarquía, dominio, autoridad y control.

REPENSANDO A LA FAM

En ese sentido, trabajos como el de Lez de la Rocha (1986) y García constatar, por un lado, que el trabajo es una fundamentalmente cosa de mujeres, y en el otro, que la dependencia en él sólo de manera espacial y masculina tiende a ser aceptado sin cuestionamiento. De manera particular se observa que una de las formas en que las mujeres que trabajan a domicilio ejercen control sobre su trabajo es el manejo del ingreso monetario, y lo hacen en función de la cantidad que reciben, la retención de utilidades personales, la entrega fraccionada de los salarios y la negación de la responsabilidad de la familia.